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□记者 杜林波

“过去的一年，是四届政府的收官之年。 五年来，
面对一场场前所未有的大战大考，我们迎难而上、砥
砺前行，办成了许多大事要事，经济社会发展取得一
系列历史性成就、突破性进展、标志性成果。 ”市人大
常委会委员、 市新的社会阶层人士联谊会理事会会
长葛杰说， 政府工作报告系统总结了过去一年取得
的工作成绩，明确新一年的发展目标和工作任务，脉
络清晰、定位精准，措施有力，催人奋进，既能落实各

级有关精神，又十分切合我市的发展实际。
党的二十大报告指出：“加强党外知识分子思想政治

工作，做好新的社会阶层人士工作，强化共同奋斗的政治
引领。”通过反复学习政府工作报告，葛杰感到，新的社会
阶层人士要发挥行业优势，积极投身乡村振兴、社会治
理、科技服务、公益事业等各项工作中，宣传好党的方
针政策，讲好周口故事，为周口建设贡献智慧和力量。

葛杰表示，下一步，市新联会要以市两会精神为指
引，坚持政治理论学习与培训教育相结合，深入开展理
论教育、革命传统教育等，增强政治把握能力、组织领

导能力、合作共事能力；认真贯彻民主集中制原则，充
分发挥理事会领导班子议大事、抓大事、谋全局、管方
向的职能作用， 围绕政府工作报告谋划思路、 抓好落
实；探索建立会员发现、培养、使用、管理工作机制，进
一步拓宽选人视野，扩大覆盖面，增强代表性，做好向
有关方面举荐工作，为广大会员健康成长、发挥作用创
造条件， 搭建沟通与交流平台， 实现会员之间资源共
享，促进共同发展。 同时，要实现党建工作在新联会的
全覆盖，以党建高质量推动新联会高质量发展，为建设
社会主义现代化周口贡献力量。 ②16

市人大代表葛杰：

发挥桥梁纽带作用 服务经济社会发展

□记者 王晨

“政府工作报告提出，要大力发展临港经济，加快布局
装备制造、农产品精深加工、船舶制造等临港偏好型产业，
培育发展配套服务业。 令人振奋，也让我信心满满。 ”

周口老磨坊粮油食品有限公司总经理李永生说，
政府工作报告不仅对过去一年的工作进行了全面总

结，还对新一年的工作进行部署，很务实，很接地气。

政府工作报告几次提到了 “农产品精深加工”
“粮食精深加工”，这不仅让李永生增强了信心，也为
企业发展找准了定位。 李永生说，政府工作报告从战
略上，对农产品产业长远发展做了布局规划，让企业
清楚地知道自己有什么、缺什么、还需要什么。

“周口是全国芝麻主要产地，项城白芝麻为地理
标志保护产品，要拉长芝麻产业上下游产业链条，把
小芝麻‘吃干榨净’。 我们企业针对芝麻加工申报了

33 项专利，其中熟芝麻脱皮工艺这一专利，解决了
芝麻在高温炒制过程中产生致癌物质苯并芘的问

题，从芝麻筛选到灌装都具有自己的独有优势。 ”李
永生建议，在经济快速发展的基础上，当前农业逐步
朝着科技型以及现代化方向发展， 科技型和现代化
的农业也逐渐成为新时代农业发展的重点， 政府部
门应该加大农业产业化人才的引进， 加大地方农特
产品的品牌宣传。 ②16

市人大代表李永生：

做好周口品牌 带动家乡老百姓增收致富

□记者 张志新

1月 6日， 市人大代表马刚接受记者采访时说，今
年的政府工作报告不发虚声、不务虚功、务实精炼，是一
个高举旗帜、求真务实、凝心聚力、鼓舞干劲的好报告。

马刚说，今年的政府工作报告提到了“加快学前
教育普及普惠、 义务教育优质均衡发展和城乡一体
化、普通高中教育品牌提升、特殊教育普惠融合”，令
人印象深刻。

马刚认为，乡村教育是中国教育的神经末梢。 目
前，由于农村大部分青壮年劳动力外出务工，留守儿
童成了普遍现象，亟需政府关注、关心和关爱。

作为一名基层人大代表，马刚建议，一要在乡村
培育一批有情怀有担当有远见的中小学校长， 把他
们作为基础教育战线上的人才队伍进行建设。 同时，
政府要从政策、待遇上加大力度向农村教师倾斜，想
办法留住农村好教师，稳定乡村教师队伍。 二要不断
优化和改善农村学校办学条件，通过“一县一策、一

校一案”等措施，严格落实农村中小学建设标准，让
每一所农村学校都能成为学生开心、 家长放心的学
校。 三要进一步优化农村学校布局，节约教育经费，
避免教师资源浪费。 四要想办法留住现有的农村寄
宿制学校。 由于留守儿童的增多，迫切需要建设寄宿
制学校， 一些办学有特点且社会和家长认可的农村
民办学校，政府可采取购买学位的方式，解决留守儿
童吃住和上学问题， 从而减少留守儿童父母的心理
顾虑。 ②18

市人大代表马刚：

关注留守儿童 留住乡村寄宿制学校

□记者 姬慧洋

“政府工作报告中指出‘把恢复和扩大消费摆在
优先位置，持续提升传统消费’，这将大大提振市场
信心，促进经济稳定向好。 聆听了报告，我深受鼓舞、
倍感振奋。 ”1 月 6 日，在接受采访时市政协委员、周
口肆拾玖坊商贸有限公司董事长张季说。

张季说，政府工作报告“点题”促消费，今年消费
有望明显好转。 老百姓最基本的消费就是吃、穿、住、
用、行，逢年过节走亲访友小酌几杯可以让节日的氛

围更浓厚。 河南是产粮大省，周口市是河南第一产粮
大市，素有“中国粮仓看河南，河南粮仓看周口 ”之
誉，白酒酿造自然有着先天优势，除了有四五老酒、
宋河两大豫酒品牌外， 几乎每个县市区都有着自己
的白酒品牌。 遗憾的是，随着市场冲击和种种原因，
“周口酒”渐渐淡出群众视线。

张季表示，要紧紧抓住稳经济、促消费、豫酒振
兴这千载难逢的有利时机， 推动周口市白酒产业上
规模、上水平、增效益，要做好“文创融合”，除了提升
品质外还应该通过讲好“周口酒”故事，全力提升本

地白酒品牌影响力。
张季建议，针对周口原有白酒品牌大多是浓香酒、

目前消费者对酱酒型有极大需求的现状，打造“周口老
酱酒”品牌。结合周口历史积淀深厚的文化基因，找好切
入点、契合点，加强周口本地酒的宣传，搞好策划营销，
营造消费氛围，确定“周口老酱酒”的品牌故事，做好周
口酒文化的传承与宣讲。 可以采取“以物换物”的方式，
选定名酒厂家，签订种植协议，以小麦换基酒，延伸小麦
产业链。 采取“消费扶贫”的方式，将酒企的部分盈利拿
出来帮助本地需要扶贫支持的民众或企业。 ②18

市政协委员张季：

拼抢豫酒振兴机遇 讲好“周口酒”故事

□记者 何晴

本报讯 市政协委员曹辉此次带来的提案内容

是关于加强中心集镇建设。 她认为，中心集镇建设既
是民生工程，也是发展工程。 中心集镇建设不仅为群
众提供了宜居美好的生活环境， 也将带来更多的人
流、物流，从而助推乡村振兴。

曹辉委员建议 ， 首先要注重中心集镇规划编
制，与国民经济社会发展规划和土地利用总体规划
相衔接， 加快制订县市区域中心集镇布局规划、镇

（乡）域村镇布局规划和集镇规划，已纳入或者将要
纳入城市、县城规划建设用地范围的 ，不再纳入集
镇发展；注重产业、文化、旅游“三位一体”，生产、生
活、生态“三生融合”，突出城镇化、信息化 、产业化
和强化项目、资金、人才支撑；出台概念性相互衔接
的规划、总规、控详规划和新村建设规划，明确强制
性内容和建设时序。 其次，加强中心集镇与周边高
速公路、干线公路和高铁站的连接 ，完善县乡公路
网络，抓好集镇到周边农村的通村公路建设 ；加快
推动集镇公共交通体系建设，基本实现所有集镇公

共交通直达；加快生活垃圾收集转运设施建设。 第
三，探索中心集镇发展模式 ，把中心集镇建设作为
全域乡村振兴的重要途径，拓展以城镇养城镇的发
展思路 ；打造 “文化+”名镇 、“旅游+”强镇 ，“互联
网+”兴镇。 最后要强化中心集镇服务功能，实现公
共服务城乡全覆盖，提高集镇服务“三农”水平。

“作为乡村振兴部门的干部， 我将立足本职工
作，发挥政协委员作用，进一步履职尽责，多为群众
办实事、解难题，积极建言献策，为实现我市从农业
大市向农业强市跨越贡献绵薄之力。 ”曹辉说。 ②18

市政协委员曹辉：

全力推进中心集镇建设工作

代表建议 委员心声


